

Repères pour animateurs
Mânhou Qu'est-ce que c'est ?
Le pain venu du ciel

La manne est la nourriture accordée par Dieu à son peuple au cours de la longue marche au désert sous la conduite de Moïse.

Lorsque le peuple découvre pour la première fois ce produit « granuleux mais fin comme le givre », il se demande : « Qu'est-ce que cela ? » en hébreu *Mânhou* d'où le nom de manne.

Certains ont cherché l'origine terrestre de cette manne ; ils ont pensé à la sécrétion d'une variété de tamaris, dont les Bédouins font encore nourriture. Réduite en farine, on pouvait en cuire des galettes au miel ou des gâteaux à l'huile. Ce « don du Ciel » n'était-il pas offert par la nature ? Mais cette dernière est bien sûr l'œuvre du Créateur.

Pour les auteurs du Pentateuque, il s'agit d'un « Pain venu du ciel », don de Dieu pour son peuple qui récrimine après Moïse et lui reproche de l'avoir fait partir d'Egypte, pays où il y avait une abondante nourriture. Dieu fit également tomber sur le camp des cailles, en grande quantité ; cela arrive lors des grandes migrations de ces oiseaux. Il va de soi que Dieu n'a pas convié son peuple à un voyage gastronomique, mais bien à une rencontre avec lui-même.

La manne, pour laquelle on peut trouver des explications naturelles, ne change rien au caractère providentiel de l'intervention divine. L'octroi de la manne a d'autres fins que la sauvegarde du peuple choisi menacé dans son existence physique. Dieu dit à Moïse : « *Je veux par là le mettre à l'épreuve, pour voir s'il marchera ou non selon ma loi* ». Il plaît à Dieu que ce peuple survive, encore faut-il qu'il reconnaisse que c'est son Dieu qui lui en donne les moyens.

Cette manne, donnée en abondance devait être récoltée chaque jour, sans en faire de provisions. Le 6^{ème} jour, la récolte était doublée afin que le 7^{ème} jour, sanctifié par Dieu, soit chômé. Cette manne jouira d'un exceptionnel prestige dans la mémoire religieuse du peuple de Dieu.

Pour les témoins de la multiplication des pains au temps évangélique, le « signe » donné par le Christ afin d'éveiller la foi en sa mission divine évoque évidemment « le pain du Ciel » donné à leurs ancêtres. Jésus montre là l'image du « Pain de Dieu » : celui qui aussi descend du ciel, mais donne sa vie au monde. Cet « aliment spirituel » garant de la vie éternelle pour ceux qui s'en nourrissent n'est autre que lui-même, sa propre chair, dans son Eucharistie.

Source : Dictionnaire de la Bible d'André-Marie Gérard Robert Laffont